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P2 要聞

■議員建議增加「綠在區區」收集點及延長
服務時間。

政府宣布暫緩實施垃圾徵費
措施，社會各界認同是務實做
法，目前應加強回收配套及教育
宣傳工作，待成熟後再推出會較
順暢。物業管理業監管局主席黃
江天表示，理解政府充分考慮公
眾及各界意見後作出有關決定，
但認為社會應繼續前行，減碳節
能，需要鼓勵業界做好源頭減廢
和分類回收工作。
對於部分屋苑或大廈已提前

因垃圾徵費而加管理費，黃江天
指增加管理費涉及不同元素，可
能因人手增加、薪金調整、維修
費用等，但如果是因應垃圾徵
費，目前措施已暫緩，業主組織
應與物管公司一起商討如何處
理，包括是否退還或撥去管理基
金等，物監局鼓勵雙方透過協商
處理。
民建聯主席、立法會議員陳

克勤認為，政府減廢的工作及目
標不能停止，認為應趁市民關注
環保工作，廢物回收的討論熱度
高，繼續推動環保工作；另一立
法會議員梁熙建議，政府要提供
更多誘因，例如將回收設施擺放
點，及「綠在區區」的營業時間
進一步優化，以配合市民的生活
模式，對參與配合先行先試的居
民提供禮券、或更多積分獎賞
等，讓居民從減廢中得益，感受
到配合政策的好處。立法會環境
事務委員會主席劉國勳表示，垃
圾徵費不是減廢回收的唯一手段，
最重要做好宣傳教育及增加配套，
令環保減廢自然成為習慣。
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卓永興昨出席立法會環境事務委員會
及食物安全及環境衞生事務委員會

聯席會議，交代垃圾徵費「先行先試」
計劃結果。他指結果顯示市民認為垃圾
收費的操作繁複，大部分住宅樓宇參與
者並無善用獲派的指定袋，情況在「先
行先試」後半段更為明顯；垃圾的棄置
量、回收量以至參與者處理垃圾的習慣
並無很大改變，分揀垃圾大大加重清潔
員工的工作量；以及指定袋的使用令餐
飲業和安老院舍的經營成本上升，令經
營更加困難等。
經過為期8周的「先行先試」後，

政府已獲得研判所需資料和數據，因應
結果環境及生態局建議暫緩實施垃圾徵
費，並獲行政長官李家超接納。政府將
於憲報刊登公告，廢除有關8月1日實
施垃圾徵費的公告，以及在同日開始調
整建築廢物處置收費的公告。
卓永興續稱，除「先行先試」

外，多項調查亦顯示目前推行垃圾徵
費缺乏民意支持，「不同的研究、媒
體的反映和收集到的意見，都顯示支

持如期推行的市民不多，大概七至八
成市民反對如期推行。」他強調暫緩
是務實、正確的決定，「很多事情，
在書面上、法例上看起來沒問題，但
到深入實踐時，就有問題走出來，而
這些問題我們必須正視。」他認為要
「施政為民」，在如此強大的民意
下，暫緩是一個務實、正確，甚至是
唯一的決定。

政府推動減廢回收初心不變

環境及生態局局長謝展寰重申，政
府推動減廢回收初心不變，未來會透過
增加回收配套，加強公眾教育和宣傳等
（詳見表），繼續努力推動減廢回收。
至於優化垃圾收費計劃方面，謝展寰指
政府的研究重點，包括免除前線員工的
法律責任、減輕前線工作困難、應否涵
蓋大型垃圾處置、減輕對某些界別和人
士的經濟負擔、指定袋的設計、操作上
的改善，以及可否以循序漸進方式推行
等，目標是讓市民容易適應和接受，相
關員工也容易執行。

政府未來一年減廢工作重點
回收配套

■延長「綠在區區」服務時間，增加相關收集點數
目至800個。

■加裝廚餘收集設施，將現有數目增加一倍。
■設立100個廚餘回收流動點，及在100個垃圾收
集站設立廚餘收集點。

■研究將「綠綠賞」電子積分兌換為購物券。
宣傳教育

■安排「綠展隊」及「綠在區區」教育鼓勵居民減
廢回收。

■聯合商會、團體、學校等加強宣傳教育。
派發指定袋

■逐步向所有公屋住戶每月免費提供20個指定袋。
■鼓勵物業管理公司在處所內提供分類回收設施。

廢物處理
■加快興建現代垃圾焚燒發電設施，確保2035年停
止使用堆填區處理垃圾。

■探索推動大灣區廢物資源處理一體化，發展綠色
產業。

資料來源：環境及生態局

備受社會關注、原定今年8月1日
推行的垃圾徵費計劃再度暫緩執行，
實施日期未定。政務司副司長卓永興
昨指，垃圾徵費「先行先試」暴露計
劃執行上的諸多問題，如操作繁複、
清潔工工作量加大等，但參與者的垃
圾棄置量、回收量以至垃圾處理習慣
卻無很大改變。他坦言實施垃圾徵費
的社會影響面之大屬史無前例，要改
變700多萬市民習慣不可急於一時，
暫緩執行後，相信未來一年內都不會
再提上日程；政府會繼續增加回收配
套及加強宣傳，明年中向立法會匯報
工作進度。

評評
時時

暫緩垃圾徵費 環保以民為本
政府昨日宣布暫緩於8月1日推行

垃圾徵費計劃，但沒有公布確實的實施
日期。此舉令不少市民舒了一口氣。垃
圾徵費具體執行措施年初甫公布，立即
惹來各界憂慮和非議，社會上出現始料
未及的震動。其實，公眾並非反對環
保，而是擔心執行時相當擾民，容易產
生社會副作用，代價不菲。當局從善如
流，經過八個星期的先行先試，發現確
實存有不同問題，於是決定暫緩。這一
決定是順應民意及尊重客觀的負責任施
政態度，值得讚許。
平心而論，垃圾徵費的理念和目標

本身並沒有太大問題，關鍵是在設計推
出具體執行措施時，卻似未有顧及其他
政策目標和市民正常生活，造成不少干
擾並難以執行。而且有意見認為，這些
具體措施的本質，是以金錢懲罰來遏抑
市民購物意慾從而減少產生垃圾。基層
家庭相對於富裕家庭，亦更容易遏抑子
女購買學習材料和教育電子產品。前線
清潔單位覺得容易誤墮法網。一些物管
公司因此而加價的幅度驚人……正如政
務司副司長卓永興總結先行先試的結果
指出，市民認為垃圾收費的操作繁複，
其社會影響面是史無前例。立法會議員

亦普遍支持暫緩收費。
事實上，推行垃圾徵費的本意，

其一是履行2050年前實現碳中和的國
際承諾，其二是為減輕本港堆填區的
壓力而致力減少固體廢物。顯而易
見，要達到這兩大目標並非完全沒有
其他替代或輔助方案。例如坊間提出
的大功率新式轉廢為電的垃圾焚化
爐，又如優化環境監測系統和採用清
潔能源等，都是不錯的建議。政府昨
日提到的一年內將廚餘回收桶增加一
倍，延長「綠在區區」服務時間並將
收集點由 200 個增至 800 個，則是短

期內就能見效的辦法。
現時本港每日廚餘佔了都市固體廢

物近三成，政府當前急務其一是優化廚
餘處理機器，降低運輸成本和衞生影
響；其二是加快於全港各區設置智能廚
餘回收機的步伐；其三是免費派發家居
廚餘桶，方便市民形成回收廚餘的習
慣。此外，當局亦應致力完善現行垃圾
分類和回收工作。中長期方面，則應大
力推動綠色經濟，形成產業化，以引入
更具創意和成本效益的科技解決方案，
以民為本提高生活便利，如此才能帶動
市民為環保作出改變。

■政府宣布暫緩執行垃圾徵費計劃。

「先行先試」揭操作繁複等問題 續增回收配套加強宣傳
務實回應民意 垃圾徵費暫緩




